



La ministra intervino el 20 de noviembre en la Comisión de Defensa del Congreso, donde expuso las principales novedades de las misiones.

UN AÑO DE OPERACIONES EN EL EXTERIOR

Margarita Robles informa al Congreso de los aspectos más destacados de nuestra presencia internacional en 2024

DURANTE este año, 15.108 militares y guardias civiles han participado en alguno de los contingentes desplegados por España en 17 misiones en el exterior; entre ellos, 1.334 mujeres (8,9 por 100). Así lo indicó la ministra de Defensa, Margarita Robles, cuando el 20 de noviembre intervino en la Comisión correspondiente del Congreso para informar del desarrollo de las operaciones en el exterior en 2024, como es preceptivo por la Ley Orgánica de la Defensa Nacional.

En su comparecencia, Robles se refirió de manera más detallada a la operación *Libre Hidalgo* en Líbano, dada la difícil realidad que se vive en Oriente Próximo, con una escalada del conflicto de consecuencias imprevisibles para la estabilidad de la región. Señaló que, aunque la situación «continúa siendo muy tensa», la presencia de la Fuerza Interina de Naciones Unidas en Líbano (UNIFIL) «es más necesaria que nun-

ca, de cara a consolidar en su momento la situación de paz en el país, pero sobre todo las fronteras del derecho internacional».

La titular de Defensa destacó la «gran labor» del general Aroldo Lázaro al mando de UNIFIL y recordó que se estaba relevando el contingente español, de manera que el anterior, formado en base a la Brigada *Aragón I*, estaba siendo reemplazado por el constituido por unos 600 hombres y mujeres procedentes en su mayoría de la Brigada *Guzmán el Bueno X*.

DISUASIÓN Y DEFENSA

Margarita Robles explicó que «la situación creada por la invasión rusa de Ucrania y la amenaza que supone para la seguridad de los Estados de Europa, especialmente para nuestros socios y aliados, ha dado lugar a una reorganización de las acciones de disuasión y defensa de la Alianza». Estas acciones se han reforzado y en ellas

nuestras Fuerzas Armadas participan «de una forma muy significativa», según la ministra de Defensa.

Así, en el despliegue de fuerzas terrestres en el flanco este de la OTAN, durante 2024 ha continuado nuestra presencia en Letonia y se han incorporado dos nuevos contingentes: uno en Rumanía, formado por un subgrupo táctico mecanizado de Infantería de Marina; y otro en Eslovaquia, donde España es la nación marco de la Brigada Multinacional, con una parte desplegada de manera permanente en ese país, así como del Elemento Avanzado del cuartel general de Bétera (Valencia), ya que a este le correspondería en caso de crisis la dirección de un cuerpo de ejército. En total, son más de 1.500 los militares españoles presentes en los tres escenarios.

El apoyo a las misiones aliadas de policía aérea se ha plasmado en el despliegue de los destacamentos aerotácticos *Vilkas* en

MISIONES INTERNACIONALES

Lituania, de abril a julio, y *Paznic* en Rumanía, desde agosto; cada uno de ellos cuenta con unos 150 efectivos. En este último, los ocho *F-18* finalizaron su misión en noviembre y fueron relevados por *Eurofighter*.

En operaciones de defensa antiaérea, sendas unidades *Nasams* contribuyen a la defensa de Estonia (102 militares) y Letonia (otros 87), mientras sigue desplegado en Rumanía el destacamento *Tigru*, consistente en un radar de vigilancia aérea, con 39 efectivos. En Turquía una batería antiaérea *Patriot* protege con 137 militares a la ciudad de Adana, próxima a la frontera con Siria.

En el primer semestre de 2024, la fragata *Almirante Juan de Borbón* mandó la Agrupación Naval Permanente número 1 de la OTAN. Además, la fragata *Cristóbal Colón*, el buque *Cantabria* y los cazaminas *Segura* y *Tajo* formaron parte de los distintos grupos navales, que proporcionan a la Alianza presencia marítima continuada.

AYUDA A LA ESTABILIDAD

Tres observadores participan en la Misión de Verificación de la ONU en Colombia, que vela por el cumplimiento del acuerdo de paz sobre la reintegración de las antiguas FARC en la vida del país.

En Irak España interviene con unos 500 militares en dos pilares: la coalición para derrotar al *Daesh* mediante la operación *Inherent Resolve*, y la misión de la OTAN. En la primera

nuestro contingente está integrado en los programas de instrucción de unidades iraquíes y en la unidad de helicópteros, con tres *Chinook*. Dado que la operación concluirá en septiembre de 2025, en el pasado mes de noviembre se replegaron ya los helicópteros. En la misión de la OTAN, tras asumir hasta mayo el liderazgo de la misma el teniente general José Antonio Agüero, España ocupa actualmente el puesto de jefe de Estado Mayor con el general José de Meer.

En 2024 se ha mantenido una contribución similar a la de 2023 en la operación *Sea Guardian* de lucha contra el terrorismo y otras amenazas. Ha habido dos periodos de activación de un submarino, cuatro salidas al mes de un avión de vigilancia ma-

trízima, y la presencia de un patrullero y un equipo de operaciones especiales.

MISIONES DE LA UE

Respecto a *Atalanta*, que protege a los barcos del Programa Mundial de Alimentos y combate la piratería en el Índico, Robles lamentó la «evolución muy preocupante» que llevan los asaltos a buques en la mar desde diciembre de 2023 y resaltó la labor de la Armada. El cuartel general de la operación se encuentra en Rota, con el vicealmirante Ignacio Villanueva como comandante de la misión, y en el nivel táctico la fragata *Santa María* ejerce la función de cuartel general de la Fuerza. Además, se despliega en Yibuti el destacamento *Orión*, con 50 militares y un avión de vigilancia marítima *CN-235*.



Robles saluda al jefe del anterior contingente en Líbano, general Guillermo García del Barrio, a su llegada a la base aérea de Torrejón el pasado 24 de noviembre.

España ocupa dos puestos en EUFOR *Althea*, que apoya al Gobierno de Bosnia-Herzegovina en su esfuerzo por mantener un entorno seguro.

Tras la reorganización de las Fuerzas Armadas francesas en el Sahel, la misión del destacamento aerotáctico *Marfil* se centra en la contribución al aerotransporte, en apoyo a las misiones de la UE, de interés nacional y de cooperación bilateral. En junio se replegó la aeronave, que estaba desplegada permanentemente, para hacer un despliegue puntual en un lugar determinado en función de las necesidades. En el aeropuerto de Dakar permanecen catorce militares del Ejército de Aire y del Espacio, a los que se suman cuatro oficiales de enlace.

Robles recordó que EUTM-Malí finalizó en mayo, tras más de once años en el país, en que se desplegaron 9.100 militares. «El cierre de la misión no ha sido una buena noticia, dado que evidencia la progresiva pérdida de influencia por parte de la Unión Europea en la zona», dijo Robles, que se mostró partidaria de buscar mecanismos que permitan mantener la cooperación y la influencia de Europa en el área, particularmente de España.

Nuestro país contribuye con siete militares a EUTM-República Centroafricana, que se desarrolla solo con cursos sin aplicación bélica, ya que están suspendidas las actividades de asesoramiento. Aporta veinte militares a EUTM-Somalia, donde destacan la finalización del primer curso de cadetes y la organización de cursos de liderazgo y adiestramiento; y dos observadores a EUMAM-Mozambique, que apoya una respuesta más eficiente del ejército a la crisis en Cabo Delgado.

En el marco de la Diplomacia de Defensa se realizaron actividades de seguridad cooperativa en Cabo Verde, Mauritania, Senegal y Túnez; y de vigilancia y seguridad marítima en el golfo de Guinea, con los buques de acción marítima *Furor* y *Meteoro*. Nuestro país juega también un papel destacado en la Iniciativa Europea de Seguridad y Defensa en el Golfo de Guinea, que ayuda a restaurar la seguridad en Benin, Costa de Marfil, Ghana y Togo.

Desde el territorio nacional se participa en la Misión de la UE de Asistencia Militar a Ucrania. Además de los cursos de formación básica se realizan cursos de desactivación de explosivos en el Centro Internacional de Desminado; dos módulos antiterroristas a cargo de la Guardia Civil; cursos de interdicción marítima y de desminado acuático; y formación en sistemas de artillería antiaérea *Hawk*, *Nasams* y *Patriot*. Son más de 6.000 los ucranianos instruidos, en más de 120 módulos de entrenamiento y 121 especialidades. «Es una misión moderna en el tiempo, pero que está teniendo éxitos muy especiales», subrayó Robles en el Congreso.

Santiago F. del Vado